

# EL SOL

DIARIO DE LA MAÑANA

REDACTORES: RAFAEL VILLEGAS - ELOY TRÚQUE \*

\* ADMINISTRADOR: JUAN A. CASTRO h.

AÑO I.

San José de Costa Rica, Martes 13 de Setiembre de 1910

NUMERO 23

Ya está á la venta el **Formulario de Actuaciones Penales**, por el Lic. don Luis Castro Saborio.

Valor: rústica ₡ 1.00 y pasta ₡ 1.75  
Porte de correo 15 y 25 céntimos, respectivamente

**Librería Española**  
**María v. de Lines**

**Arancel de Aduanas de la República de Costa Rica**, recopilado por Federico Gócheher y revisado de orden del Ministerio de Hacienda y Comercio  
Vale ₡ 3-00 el ejemplar

**MANUFACTURA DE CALZADO**  
**de José M<sup>a</sup>. Castillo**  
Apartado 457 Tbléfono 234  
Tiene siempre un gran surtido de calzado de todas clases.  
Liberales descuentos y magníficas ventas á los comerciantes.  
La especialidad de la casa es la importación de excelentes  
**Materiales EXTRANJEROS**

**LA ZAPATERÍA ESPAÑOLA**  
DE MANUEL ESCORRIOLA



por la excelente calidad de sus materiales, por la competencia de sus operarios, por el esmero con que éstos ejecutan su trabajo, por la puntualidad en sus compromisos, y por la atención que dispensa á sus favorecedores, **es la primera Zapatería del país**

**JULIO FONSECA**

Apartado 47

Lecciones de Piano y Armonía

**Terrenos en venta**

En la costa atlántica, á inmediaciones del ferrocarril, vende magníficos lotes de terreno

**Ricardo Mora F.**

Corredor Jurado y Comisionista

Limón, Setiembre 1910

**¿Quiere conservar su salud?**

coma el sabroso pan de la renombrada panadería

**"La Josefina"**

**Alberto Odio**

Establecido en 1885  
**J. Castro Méndez**  
CORREDOR JURADO y comisionista  
San José, Costa Rica  
Correo 462 Cable MENDEZ  
San José, Costa Rica  
Oficina, Avenida Central E. n.º 105  
Enseguida del Águila de Oro  
Recibe en comisión toda clase de mercaderías, muebles, fincas, etc., para la venta en privado ó al remate.  
Se hace cargo de pedir á Europa y E. U. de América, toda clase de artículos.— Compra y venta de letras y oro exportable.— Se encarga del arriendo y subarriendo de casas, fincas, etc.— De practicar liquidaciones, partizgos, remates, y certificaciones por averías.— De la presentación y retiro de documentos públicos al Registro de la Propiedad.— De la compra y remisión de viveres, licores y mercaderías en general, para los Comisariatos y Haciendas de la República.— Del desalmacenaje de mercaderías de Aduana y Paquetes Postales.— De la rotulación y circulación de invitaciones para matrimonios, entierros etc.— Y de toda comisión por pequeña que sea.  
**Tarifa Médica**

**A. LEIVA & Cía.**  
Sucesores de Alfaro

Ofrecen al público un gran surtido de mercaderías frescas, tales como: Pañolones de Seda, encajes, casimires, géneros para señora, loza, cristalería, etc., etc.  
Casa acreditada desde hace mucho tiempo, por la calidad de sus artículos, y sus bajos precios.

**AVISO**  
**Novedad! \*\*\* Novedad!**

acaban de recibir  
carpetas y artículos de linoleum, juegos de herramienta para trabajos manuales y gran surtido de los artículos que constituyen la especialidad de esta Casa.  
52 San José, Septiembre de 1910

**La Tienda de don Narciso**

situada frente al Palacio Nacional, tiene gran surtido de mercaderías de buena calidad, frescas y baratas  
Para el pueblo, sobre todo, hay artículos de uso corriente y de precio que no admite regateos.

**MAQUINAS de COSER**  
**NEW HOME**  
La más barata \* La más sencilla  
La mas silenciosa  
La que más conviene para uso de las familias.  
Las hay de bobina y también de lanzadera y en el estilo que el comprador la desee. De venta en las principales casas de comercio.  
**W. Steinvoth Hno.**

**Sastrería Española**  
DE  
**GREGORIO EXPÓSITO**

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que lo de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

**LA BOTA DE ORO**

Tienda de calzado—Venta por mayor y al menudeo  
Se hacen calzado á la medida del estilo que se desee

**AUGUSTO MONGALO**

Esquina N. E. de la plaza de la Merced

**El Acorazado Oriente**

ACORAZADO quiere decir blindado, fuerte, inexpugnable. Tales son las condiciones del excelente calzado que fabrica la casa Bertheau & C.º quienes han introducido recientemente grandes reformas en su Fábrica, y cuentan con un competente Maestro, por lo cual pueden hacerse cargo de cualquier trabajo de medida, á completa satisfacción del cliente.

Invitamos al público á nuestro grandes talleres.  
Garantizamos prontitud y esmero.

**Bertheau & Co.**

**La Sastrería de Gonzalo Artavia**

llama á Ud. la atención y á las personas de buen gusto.

Calle Central, 175 varas al Sur de la Catedral.

# Lo prohibido en la prensa

De las pasioncillas que se agitan en la prensa periódica y cuya trascendencia no va más allá de los linderos de nuestro país, muy poco me cuido, porque en algo se ha de entretener este espíritu frívolo nuestro, frívolo por la escasez de asuntos importantes que le sirvan de fuerte y sustancioso pasto.

Pero no así cuando esa prensa invade terrenos que deben ser vedados para ella, porque en su recinto, como en el tabernáculo, debe guardarse intocable la majestad de la República.

Digo esto como preámbulo, porque siento verdadera pena al tener que protestar, como protesto, contra la labor que viene haciendo en estos últimos tiempos «El Independiente», la cual considero injusta y, sobre todo, antipatriótica.

Yo fui civilista; mas antes que civilista soy costarricense, con título pleno de ciudadano que exhibo con orgullo, y el celo con que pudiera mirar por los intereses de mi partido, no alcanzará jamás al ardor que flamea en mi pecho por los grandes intereses de Costa Rica.

El Presidente que hoy rige los destinos del país no vino a ese alto puesto con mi voto; pero es el jefe de la República, llevado al solio por la mayoría del pueblo cos-

tarricense, y nuestro deber es respetarlo y hacer que se le respete. Labrarle impopularidad aquí, y despertar contra él la mala voluntad de pueblos extraños, es labor de iniquidad contra la patria.

Y sépase que nada pretendo ni acepto del actual régimen gubernativo. Digo para que no se piense que le defiendo por interés alguno. Es el régimen de Costa Rica, y mi deber me impone defenderlo mientras se mantenga dentro del camino que le marca la Constitución y las leyes. Qué! Acaso a la pasioncilla personal se le puede permitir que se encarama por encima de lo que constituye el deber social, que es deber de humanidad y de patria?

La labor contra la cual protesto es mala por antipatriótica y por injusta, y bastan esas dos condiciones para que sea rechazada sin piedad por todos los que tengan sana la conciencia.

Desgraciado del que suscita enemigos que puedan turbar la paz de un pueblo ó atentar contra su integridad y su honra, sólo por satisfacer animosidades contra un hombre. Eso tiene una denominación que no estampo aquí, porque no quiero darle con esa palabra mayor acritud a mi protesta.

RAFAEL VILLEGAS

# NO BASTAN LOS PRINCIPIOS se necesitan hombres

Para salvar a las sociedades, se necesita que los principios que han de regenerarlas, encarnen en los hombres que rigen sus destinos, á fin de que esos hombres sean palabra viva, ejemplo palpitable. Las teorías abstractas han sido siempre impotentes para devolver la vida a un pueblo agonizante; es menester que esas teorías sean propagadas por hombres de fe sincera y de honradez acrisolada, por verdaderos apóstoles que las incluyan con el buen ejemplo en el corazón de los pueblos.

De la marcha seguida por los hombres llamados a dirigir la gestión de los asuntos públicos depende, pues, el desarrollo de la vida nacional en sus diversas manifestaciones, como dependen los colores de la luz, las cosechas de los fenómenos atmosféricos, y la riqueza, de los manantiales que la producen.

Por eso es grande la responsabilidad moral que pesa sobre aquellos que, encumbrados a los más altos puestos de una nación por la voluntad popular, toman sobre sí el ineludible deber de solucionar los arduos problemas, que suelen presentarse en los varios organismos que constituyen la máquina gubernativa. Ellos son, por tanto, los únicos responsables ante la historia por cuantos males puedan sobrevenir a los pueblos por criminales ó torpes manejos, como también acreedores a los laureles que la gratitud popular suele tributar a sus grandes bienhechores.

Particularmente y de preferencia deben los mandatarios atender a los problemas de índole social ó económica, cuyas soluciones tanto afectan a los pueblos que viven del trabajo, puesto que de él dimanen los medios para satisfacer las necesidades de la vida.

El trabajo es, en efecto, el primer agente de la organización social, la palanca de que se vale el genio del hombre para sus admirables creaciones, el inagotable manantial de todas las artes y de todas las industrias, la base, en fin, sobre la cual descansa el sostenimiento de las sociedades. Por eso, la mayor prueba de la decadencia de las naciones es la falta de trabajo, porque sin él la agricultura muere, decaen las artes, perecen las industrias, y se abren las puertas de la miseria, que lo envuelve todo en su andrajoso sudario.

Hace ya 19 años que el pueblo de Nicaragua vive en continua zozobra, debido a la lucha de sus partidos políticos,

lucha encarnizada y sangrienta que ha puesto en peligro intereses de orden social; que ha retardado el desarrollo de sus inmensos recursos naturales, y le ha impedido ocupar el lugar que le corresponde entre los pueblos prósperos y felices.

Habiendo tocado a su término la reciente revolución, el pueblo nicaragüense volverá a encontrar su centro de gravedad; se dedicará con inquebrantable tesón a restañar las heridas abiertas por la anarquía, y realizará los grandes bienes que la paz brinda a los pueblos trabajadores.

Como es natural, la masa popular, que está condenada por fatal herencia á amasar con el sudor de su frente el pan que ha de comer; la que espera en el cambio de lo existente el soñado porvenir de un bienestar que no disfruta; esa masa, en fin, que trabaja y crea, busca instintivamente a los mandatarios honrados, de quienes espera la acertada solución de los problemas de que depende la vida del país. Para esa masa, en cuyo seno se encuentran todos los hijos del trabajo, la elección de un buen mandatario no es un asunto baladí, sino un hecho trascendental, algo más elevado y más grande que lo que concibe la imaginación del partidario fanático, que sólo busca en el triunfo de un caudillo la realización de sus conveniencias egoístas.

La evolución que se ha verificado en Nicaragua no puede considerarse una obra completa, sino como el principio de una época de transición. Para afianzar los derechos y las libertades conquistadas, es menester que los mandatarios que gobiernen durante ese período de transición sean hombres connotados por sus antecedentes intachables, por sus virtudes cívicas y por su moderación y templanza.

Que Nicaragua posea esa clase de patriotas, lo demostro satisfactoriamente la pléyada de mandatarios que principió con el General Martínez y terminó con don Evaristo Carazo. ¿Cuál sería entonces el hombre más adecuado para ejercer el Poder en el próximo período constitucional? Creemos que, tanto por sus honrosos antecedentes, como por su larga experiencia en la gestión de los asuntos públicos y su moderación y templanza, el Dr. Cárdenas es el hombre providencial, llamado á implantar en Nicaragua un régimen de libertad, orden y progreso. Este debe ser el candidato de los pueblos

animados por un solo y mismo aliento de bienestar.

FEDERICO MORA.

REMITIDO

## De Grecia

Mirando ya dñas estaba Inquieto sobremanera Creyendo que D. Pedrito Por Grecia algún bien pidiera. Contento á mi Dios rogaba El fuera hombre de progreso Lo que pidiera al Congreso Fácilmente consiguiere. Es Pedrito, Lo repito, Un honrado Diputado Y por eso En el Congreso ¡Cuanto bien nos puede hacer! Y las gentes Inconscientes Bien entiendo Que van viendo Que este hombre Con su nombre Todo lo ha echado á perder. Pues todavía no se ha visto Siquiera en una sesión, Que D. Pedrito Barahona Emita una moción Que lo enaltezca, lo honre, Ganando buena opinión En toditos sus amigos: Así lo deseaba yo. Mas hoy veo Que mi deseo Bien frustrado Se ha quedado: Diga amigo, Se lo digo Aunque acaso le remuerda: ¿Qué papel, D. Ezequiel, El de Pedrito Sentado Este hombre azul En su curul? No es más que cero á la izquierda! Con que algunos iletrados Se imaginan los primeros..... ¡Mejor fueran Canasteros Que inútiles Diputados!

K. LISTO. (Hay firma responsable). Septiembre 5 de 1910.

## Omnipotente

(Reproducción dedicada á nuestros sabios en agraz)

—¿Dónde estás? —Por doquier. —¿Qué buscas? —Gloria. —¿Quién te guía? —La luz. ¿Qué ofrendas? Seso. ¿Qué llevas en las manos? —El Progreso. ¿Qué escribes en los mármoles? La Historia. —¿Quién guarda tus hazañas? La memoria. ¿Conoces la virtud? La mido y peso. ¿Tu enemigo se llama? Retroceso. ¿Qué esperas de los siglos? La victoria. El presente? De él soy señor y dueño. El pasado inmortal? Por mí esta escrito. —El futuro? A mi vista se anonada. —¿Qué les das a tus siervos? El ensueño. —Es tu orgullo satánico! —Infinito! ¿Quién eres? —El saber. ¿Qué sabes? —¡Nadal!

ANTONIO ZOZAYA

## DE SAN VICENTE

Gran alhorzo reina en elvecindario por la simpática fiesta que en conmemoración del próximo 15 de diciembre nos prepara el entusiasta Director de Escuelas de este distrito, don José Umaña C. En ella tomarán parte los demás maestros del plantel, entre los que tenemos la suerte de contar al conocido pedagogo don Alejandro Mata Valle, á quien la inesperada suerite del 4 de mayo condujo á este lugar.

Setiembre 12.

Corresponsal 2.º

# Programa de la Fiesta Escolar en San Pablo de Heredia

89 aniversario de la Independencia

- 1.º—11½ a. m.—Reunión de autoridades, vecinos y alumnos de ambos sexos. 2.º—11 y 45 a. m.—Los alumnos se dirigirán á la plaza pública para saludar la bandera nacional. 3.º—12 m.—Regreso á la escuela, en donde tendrán verificativo los siguientes actos: I.—Himno Nacional, cantado por los alumnos de ambos sexos, y dirigidos por el Presbítero don Ricardo Salas. II.—Discurso alusivo al acto por el Director. III.—Canción "La Saboyana", ejecutado por un coro especial de niños. IV.—Recitación "A Costa Rica", por la niña Luzmilda Benavides. V.—Canción "La Venida del Alba", por todos los escolares. VI.—Recitación "Juan Santamaría", por María Zamora. VII.—Himno "El 1º de Mayo", cantado por los alumnos de ambos sexos. VIII.—Recitación "A la Escuela", por la niña Raquel Campos. IX.—Recitación "15 de Setiembre", por la niña Alejandrina León. X.—Recitación "Patria", por Juan León. 4.º—Desfile al templo, en donde se cantará un Te-Deum. 5.º—Regreso á la escuela. 6.º—La Junta obsequiará á los niños con tostetas y refrescos.

## De Heredia

En papel de colores ha circulado el programa de los festejos que se harán en celebración del 89º aniversario de nuestra independencia.

El día 14 habrá retreta y elevación de globos en el Parque Central; después, paseo de la banda militar por las calles de costumbre, con pitos y antorchas. El día 15, entre otros actos, habrá lectura del acta de independencia, enarbolación del pabellón nacional y canto del himno de la patria por las escuelas del centro; solemne Te-Deum; match de football con medallas de plata para los vencedores; varas de fortuna; cerdo encebado, carreras de cintas y de apuestas. En la noche, retreta, elevación de globos y baile en el "Centro Social".

Plausible es la idea de las personas que acordaron regocijos para el día glorioso de nuestra querida patria. ¡Ah sí! es ahora cuando debemos cantar himnos á la Patria, llevando en nuestras manos y en nuestros corazones, como estandarte, el nombre de Dios, sin el cual no puede haber Patria noble.

# Club de Cartago

Este simpático centro que era antes del terremoto del 4 de mayo último el lugar donde se daba cita la alta sociedad cartagüense y en donde el malogrado poeta Rafael Angel Troyo nos regalaba agradabilísimas horas de alegría, ya recitando sus preciosas poesías, ó ya también tocando sus bellas composiciones, donde también no pocas veces oímos recitar al bardo colombiano don Julio Flores y ejecutar hermosas piezas al señor Zelaya, se inaugurará nuevamente el gran día de la Patria, para lo cual habrá recepción y baile, habiendo sido encargados de organizar los festejos los entusiastas caballeros Lic. don Tomás Fernández, don Julio Peña, don David Peralta, don José M. Gutiérrez y don Luis Esquivel.

El Club cuenta actualmente como con 40 socios de los anteriores más unos 20 que han sido presentados últimamente, entre los cuales se encuentran algunos que por cuestiones de la filma campaña electoral se habían separado y que actualmente se unen en fraternal abrazo con todos los demás hijos de la Noble y Leal Ciudad, que debido á la constancia de muchos de sus hijos no quedará en un pueblón como dijo un político de actualidad.

Entre los nuevos socios conque cuenta esta asociación, recordamos á los señores doctor don Jesús Guzmán, don Juan Brenes A., don Jorge Ortiz, don Enrique Sancho, Lic. don Arturo Vello, don Jorge Guier, don Jorge Villabrancha, don Teodoro Rodríguez, don Ricardo Carranza, don Jorge Pacheco y don Guillermo Quissada.

UN CARTAGO

Setiembre 13 | 1910.

# NO!!

Discutan A y B sobre lo que debe entenderse por civilización de un país, y no era posible que llegaran a un acuerdo. Véamos el final del diálogo:

A.—Supongamos que existe un país cuyos campos están todos cultivados y en constante producción, un país dotado de magníficas carreteras, de ferrocarriles que forman una red, de ciudades espléndidas con magníficos tranvías, acueductos de primer orden, anchos y cómodos andenes, calles asfaltadas, jardines primorosos, teatros, escuelas, templos etc. etc. ¿No basta todo esto para llamarlo país civilizado?

B.—No.  
A.—Pero el país cuenta con hombres de alta intelectualidad e ilustración, sus mujeres son hermosas y visten con suma elegancia; hay *comfort* en las habitaciones, buen gusto en los salones: todas las reglas de la etiqueta se observan y ejecutan punto por punto. No basta esto, agregado a lo anterior, para considerar al país civilizado?  
B.—No.

A.—El Poder Ejecutivo está constituido por hombres eminentes; el Cuerpo Legislativo por lumbreras; el Poder Judicial por magistrados rectos y de una severidad catoniana. No crea V. que unidas estas condiciones a todas las enumeradas anteriormente, ya puede dársele el título de civilizado a ese país?

B.—No.  
A.—¿Qué le falta entonces para merecer el honroso título de país civilizado?

B.—Lo que V. no ha dicho ni una vez y lo que ha debido decir desde el principio. Ahora le pregunto yo: ¿Ese país ama a Dios?

A.—No.  
B.—Luego no puede tener moralidad, y un país que no respeta ni teme a Dios, y carece por lo mismo de la única base posible de moralidad, no puede ser país civilizado.

T.

ideas que tan generales han sido durante los últimos pocos días, debido a los recientes acontecimientos.  
Reina otra vez la calma y alegría en los círculos políticos y sociales.

## Movimiento Marítimo

Limón, septiembre 10.—A las 6 y 30 a. m. zarpó vapor inglés «Parismina» de 3.102 toneladas. Pasajeros R. Castillo, F. A. Pérez-meons, S. Ricker, A. Gerson, Chas Henderson, R. Knovlon, O. Herlitz, B. C. Duffie, J. Alpiar y A. Montero de Oca. Correspondencia 13 sacos y 1 paquete, carga 50.742 ractos bananos.

Limón.—A las 12. 30 p. m. aneló vapor alemán «Prinz August Wilhelm», procedente Sabánilla. 2 días travesía, carga general, correspondencia 7 sacos y un paquete. Pasajeros: M. L. Drosard, Mrs. Young y un niño, E. Adams, B. de Lora, D. Delmonte, Andrés Bravo, E. Jambirina, C. Pravo, C. Teson y niño, R. Waalkon, M. Basley, T. León, A. Leonni, C. Acui, S. Castillo, M. Rodríguez, D. Ruiz, C. Pinz, E. Quevedo, C. Fonseca, P. Banarés, M. Adams, José Arlecona, A. Gossaya, P. Suárez, León Bravo, A. Equi, A. Vicente, J. L. Iglesia, M. Cambray, R. del Valle, J. Asterná, L. Arlecona, E. Iglesia, J. Iglesia, A. J. Lenla, T. Tea, y 64 jamaicanos en 2a.

## CRONICA

### Desde mi Luneta 1ª. representación

El domingo por la noche hizo su debut en nuestro Teatro Nacional la Compañía Cómico-Dramática Española «Evangalina Adams». La obra escogida para su primera representación fue la interesante comedia dramática en cuatro actos y en prosa, original de los reputados autores franceses Capus y Arena, traducida del francés al castellano por A. Danvila, titulada: *El adversario*. La elección de esta pieza para estreno de la Compañía, fué del agrado del público, porque, aparte de ser una de las mejores obras que cuenta el teatro francés moderno, es poco conocida por nosotros; que yo recuerde solamente la Compañía Dramática de Francisco Puentes la había puesto en escena.

A las ocho de la noche comenzó a llegar la concurrencia y a las ocho y media estaba casi completamente lleno el teatro; por motivo de un accidente ocurrido a una de las artistas tuvieron que verse precisados a demorar el espectáculo por un cuarto de hora; entonces el distinguido actor y literato Bernardo Jambirina se dignó obsequiar al público con la recitación de cuatro composiciones poéticas, dos de Rubén Darío, una de Villaspesa y la otra original del mismo Sr. Jambirina, para disimular en parte la inesperada demora. Muy aplaudido fué por el público, quien advino en el Sr. Jambirina cualidades nada comunes para recitar el verso. Luego dió principio la representación de *El adversario*. Quisiera hablar extensamente de esta obra, que bien lo merece, pero el corto tiempo de que dispongo para hacer esta crónica, me obliga a dar solamente una ligera idea acerca de la función. Bien decía yo en días pasados, que para apreciar el trabajo de una compañía teatral, era necesario haber presenciado una ó más representaciones de la misma; de esto me acabó de convencer el domingo en la noche. Parte del público se había formado una idea poco favorable acerca de la Compañía Cómico-Dramática «Evangalina Adams», idea que no tenía razón de ser, porque ni siquiera había llegado al país la Compañía y mucho menos

habían tenido ocasión de apreciar el trabajo de sus artistas. La noche del estreno tuvieron que confesar que estaban errados, conviniendo en que tanto la Compañía en general, como la señora Evangalina Adams y don Bernardo Jambirina en particular, trabajaban admirablemente. En general, el resultado de la función del domingo nadie lo esperaba, razón por la cual constituyó un verdadero triunfo para la Compañía, y particularmente para la señora Adams y el Sr. Jambirina. De estos dos distinguidos actores me ocuparé más adelante con más detenimiento. Mis felicitaciones para todos por el triunfo alcanzado.

Roberto de Mendoza.

## Teatro Nacional

El sábado por la noche se verificó en el Teatro Nacional, la velada que había anunciado, y que organizaron las señoras de la Sociedad de San Vicente de Paul, en colaboración con el distinguido caballero don Jenaro Castro Méndez. A pesar de la lluvia, el Teatro se llenó casi por completo; los palcos y butacas estaban ocupados por damas, señoras y caballeros de lo más granado de nuestra sociedad. A las ocho y media en punto se levantó el telón. El Maestro Zambrana no pudo asistir por haberse encontrado indisposto. En general, la velada fué del agrado del público, que se mostró sumamente satisfecho por la buena elección y mejor ejecución de todos los números que formaron el programa, entre los que se distinguieron el canto de la señorita Pierra y el coro que la acompañó, el baile de las ocho niñas, la poesía recitada por el poeta Lisimaco Chavarría, acompañada al piano por la señorita María Luisa Barrionuevo, y el cuadro Plástico de «Las Estatuas».

Para Estados Unidos  
Hoy en la mañana partió para el puerto de Limón el caballero W. E. Mullins, Administrador General de la Northern Railway Company (Costa Rica); permanecerá en aquel puerto unos pocos días y luego se embarcará en uno de los vapores de la United Fruit Company con rumbo a los Estados Unidos de Norte América. Feliz viaje le deseo al estimable Sr. Mullins.

## Estadío de ganancias

He rebihido el último balance general al 31 de agosto pasado del Banco Mercantil de Costa Rica; según el estado de ganancias, en los meses de julio y agosto, hubo de ganancia líquida la respetable suma de C. 22,434-35; como se ve, las operaciones de dicho Banco progresan día por día, por lo que felicito a los señores Bennett, Rojas y Fernández.

## Muere un Conde

Según mi estimado colega «El Noticiero», dejó de existir en la ciudad de Granada, república de Nicaragua, el Sr. Conde de Bornello, hermano del señor Conde de Brimont, persona bastante conocida y apreciada entre nosotros. Amigos míos, hijos de la vecina república de Nicaragua y que conocieron personalmente al señor Conde de Bornello, me dicen, que era éste un personaje muy querido entre la sociedad granadina, por las bellas cualidades que lo adornaban y que hacían de él un hombre recto, honrado y de sentimientos altamente humanitarios. Mi más sentido pésame al Sr. Conde de Brimont.

## Teatro Variedades

Con bastante concurrencia dió el domingo por la noche la séptima representación la Compañía Cómico-Dramática Nacional. Subieron a escena a petición general la zarzuela *El fantasma de la esquina* y la comedia *La herencia del tío* y por primera vez durante la presente temporada, la preciosa zarzuela en un acto y en verso, original de don Mariano Pina, con música del maestro Sengo Barbieri, titulada *El niño*. Como de costumbre, el trabajo de los artistas fué del agrado del público, el que se vio precisado a aplaudir numerosos pasajes de las obras citadas.

## Nota final

Daré cuenta en estas líneas de todas aquellas novelas, dramas, revistas, libros y folletos, cuyos autores ó editores se sirvan enviarme dos ejemplares.  
Mario Cavaradossi.

## Los calzones del Estado

Decía Castelar con su ampulosa fraseología: «El Estado no tiene religión, no la puede tener, no la debe tener. El Estado no se confiesa, el Estado no comulga, el Estado no se muere; y si nó, yo quisiera que el señor Manierola tuviera la bondad de decirme en qué sitio del valle de Josafat va a estar, el día del juicio, el alma del Estado que se llama España». A esto contestó un valiente católico: «El Estado no tiene rentas, no las puede tener, no debe tenerlas. El Estado no come, no bebe, no se viste. Y si nó, yo qui-

siera que el lector tuviese la bondad de decirme. ¿Qué sastre le hace los calzones al Estado que se llama España?»

## La locura del ateísmo

La ciencia y la fe. J. H. Fabre, sabio naturalista a quien Victor Hugo llamó «el Homero de los insectos» al ser preguntado por uno de los muchos visitantes que le cumplimentaban en el jubileo de los sesenta años de estudios y trabajos, si creía en Dios, contestó: «No puedo decir que creo en Dios sino que lo veo. Sin él nada comprendo, sin él todo es tinieblas para mí. Conservo esta concepción y aun la tengo en el grado y fuerza que queráis. Toda época tiene sus extravagancias y extraríos, y considero el ateísmo como una locura y una necesidad. Esta es la enfermedad de los tiempos presentes. Podrán arrancarme la piel menos la fe en Dios». ¿Qué dirán los que no alcanzan tanta ciencia? Por eso mismo no creen en Dios.

## Solemne protesta

Sres. Directores de EL SOL.

Estimables señores:  
Con el corazón henchido de entusiasmo manifiesto a ustedes mi profunda satisfacción cada vez que leo los brillantes artículos que con tanta maestría han escrito en su importante periódico «El Sol», sin importarme un comino los comentarios y alharacas que forman los moxalbetes del día, muchos de ellos saturados de impiedad hasta la médula de sus huesos; y lo que es peor, para desgracia de nuestro querido país, que ocupen una curul en el Congreso. ¿Qué bienes podría el pueblo esperar de ellos? Ya los estamos palpando desde ahora.

Se dice que reaparecerá de nuevo un periódico en hora mala llamado «La Aurora», el cual, en mi concepto, no es más que una nube negra cargada de tempestad que amenaza con su fatídica sombra oscurecer los rayos luminosos de «El Sol»; pero, Dios mediante, no lo conseguirá jamás porque no faltará, sea del Norte, del Sur, del Oriente ó del Occidente, un viento que soplando furioso sobre esa nube negra la arroje de aquí sepultándola para siempre en lo más profundo de los abismos.

¡El! Católicos firmes y de buena voluntad! ¿Qué hacéis inertes? ¿Pensáis dormiros sobre laureles que todavía no habéis sabido conquistar? ¿Pensáis con vuestra indolencia é inacción dejar el paso franco a nuestros contrarios? ¡NO! ¡Mirad! El enemigo está al frente con armas y bagajes; sus baterías se dirigen hacia nosotros los creyentes: ¡Miradlos! están listos y prestos para el combate; y nosotros, ¿nos dormiremos? No señores! Nosotros los católicos sabremos unirnos como un solo hombre y no consentiremos que ni por casualidad entre a nuestras casas un solo número de esa «Nube negra» que Satanás por medio de sus satélites intenta hacer penetrar en nuestros hogares para arrancar de nuestras familias. Ya veremos qué persona ó círculo se ocupa en Grecia de una misión tan baja y tan ruin como será la de repartir cascabeles de periódicos, aunque gratuitamente los den, pues sabremos señalarlos con el dedo.

Para concluir excito a todos los católicos a que, a imitación de aquellos que con tanta desfachatez punta su nombre al pie de tantos dilates y herejías que escribieron en los números 89, 90 y 91 de la nube negra (léase *La Aurora*) así nosotros también no tengamos por qué afrentarnos ni abrigar ningún temor para firmar todos aquellos escritos cuya tendencia sea defender á capa y espada nuestros derechos hoy amenazados de muerte.

Así es que adelante, señores Directores: no desmayéis. Continúa la ruta que os habéis trazado, que no os escaréis solos, os asegura vuestro aliento y S. S.

José Saiguero.

San Roque de Grecia, Sep. 8 de 1910.

## Un Lote de terreno

Se vende uno situado en San Pedro del Mojon, 200 varas al Oeste de la Iglesia, con frente a la línea del tranvía. La superficie total es de tres cuartos de manzana. Dará informes

Rafael Salazar O.

Almacén «Ambos Mundos»

18308 Lines, Imprenta San José.

Pida usted las famosas cervezas de la Fábrica

la más pura

# LA VICTORIA

## PILSENER

y EXTRA la mas sana

### EL MEJOR CHOCOLATE

El Gallito

Lo puede usted obtener comprando su cacao molido en

El Gallito

Hemos comprado por medio de una casa comisionista de París, una receta para la fabricación de este artículo que casi en nada difiere con la del famoso «Menier». Para satisfacer las exigencias del público, nuestro CAGAO lo fabricamos en pañecillos, al precio de 40 céntimos la libra.

Invitamos á todo interesado á que pase á nuestro talleres á cerciorarse de la pureza y esmerado asco de la fabricación.

ALBERTO ODIO & Cía.

Dr. R. Jiménez Núñez

Médico-cirujano

Dr. José J. Jiménez Núñez

cirujano-Dentista

OFICINA

Antiguo despacho del Hnado Dr. Gerardo Jiménez  
7.ª Avenida, frente á la Catedral

### Ebanistería y Carpintería Moderna de JOSE URGELLÉS

Altars-Púlpitos-Confesionarios-Sillería-Cortinajes  
Láminas de todas clases Gran Fábrica de Marcos MUEBLES de encargo

### Muebles de todo estilo

Avenida 1ª. Este—al lado de la Ferreteria de Rodríguez  
San José de Costa Rica

The Scottish Union and National Insurance Co.  
35 St. Andrew Square Street, EDIMBURG

3 King William Street, LONDON, E. C.

FONDOS L. 6.000.000,00 (Seis millones de libras esterlinas)

Compañía de Seguros Contra Incendios

SASSO & PIRIE

Agentes Apoderados en Costa Rica

### LA ALHAMBRA

ha recibido la nueva remesa del famoso Cognac Briand así como cigarrillos Elegantes, Susini, y cemento de las acreditadas marcas Aisen y Hercules.

Surtido siempre renovado de abarrotes, géneros y licores

PAGES & Co.

### Novedades!! Al Siglo Nuevo Novedades!!

Actualmente se están recibiendo las grandes novedades que que anualmente acostumbra importar esta casa para la época de las fiestas.

PARA SENORA — Gran surtido de Pañolones, Gazas, Shantuns, Sedas, Cintas; Perfumarías y Sombrillas.

PARA CABALLEROS — Paraguas, Bastones, Fajas, Corbatas, gran surtido de Casimires Ingleses y Cortes de chaleco de fantasía.

Petates y Cocinas de Hierro

A. HERRERO & C.º

### CONCAVAS

Vendo barata mi finca de Cóncavas, situada á tres millas de la ciudad de Cartago, cerca de las poblaciones del Aguacaliente, San Rafael y el Paraíso, á orillas del río Aguacaliente y confinando con el camino de Orosi y Navarro. Consta de doscientas sesenta y tres manzanas de terreno, en un solo cuerpo, de las cuales hay ciento veinte sembradas de café y pastos de corte, unas cien de potreros de pastos cricillos, y el resto de rastrojos, huertas y montes. Tiene unas minas de cobre y tres saltos de agua utilizables para dinamos. Clima: el de la ciudad de Cartago. Beneficio de café: deficiente. Ganado de cría y caballar: unas cien cabezas.

Mi hijo Federico, residente en la finca, la mostrará á quien desee verla, y dará precio y condiciones. Ezequiel Gutiérrez.

### El modo de vestir bien

La Sastrería «LONDRES Y PARIS» ha abierto una suscripción de trajes pagaderos un colón semanal durante 50 semanas; pero si el suscriptor fuere agraciado en el sorteo semanal, recibe su elegante traje inmediatamente sin mayor desembolso.

No pierda la ocasión, suscribese hoy mismo.

Calle Central n.º 125, frente al Banco Anglo

### Panadería «LA SOLEDAD»

Asco escrupuloso en la elaboración.

Los precios más bajos de todo el país.

Solamente se consume la harina El Gallito.

Teléfono 236. PRUDENCIO ODIO.

### LA NACIONAL

Aviso á mi clientela de cigarrillos, que por estar trasladando la maquinaria á otro departamento, no se podrán hacer hasta dentro de un mes, más ó menos. Por este traspaso quedo en disposición de alquilar dos grandes locales propios para cualquier industria, con puerta y ventana á la calle 2ª. Sur y á 100 varas del Parque Central. La puerta de entrada á la fábrica, y para la venta de mis productos agrícolas, será por la principal ancha del centro, del mismo edificio.

ELOY GONZALEZ FRIAS

### Relojería Suiza de A. Chapatte

— Llegaron preciosas joyas para regalo.  
— Las hay de oro, plata y enchapadas, alhajas con finisimas piedras.  
Todo á precio de competencia

### Dr. Marichal CIRUJANO-DENTISTA

De las Universidades de la Habana y Colombia. Incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica.

Hace todas las operaciones de la boca en su Gabinete Dental Eléctrico, de última invención.

Oficina: Frente á la Casa de Salud de Dr. Toledo López, esquina Sureste del Parque Central

Lema universal  
Fume Ud. «PARTAGAS»  
y nada más.

### Lo mejor de lo mejor COGNAC CRUZ ROJA

FABRICADO DE PURA UVA Especialmente para enfermos

Pida usted el legitimo de la casa

EVARIST DUPONT & Co.

único recomendado por los médicos, según certificado que conserva la Agencia General y Depósito.

### BOTICA DEL COMERCIO

### FERRETERIA

— DE —

GUILLERMO R. LAHMANN  
SUCESOR DE FED. LAHMANN

Acaba de recibir el famoso líquido para preservar madera

### CREOSOTINA

(STOPROT)

color VERDE y CAFÉ

### EDGAR KNÖHR & Cía.

PROPIETARIOS

Alfred Edgar Knöhr Eberard de Voss  
San José de Costa Rica

Almacén de toda clase de géneros y abarrotes

Representantes de los señores

MUNCHMEYER Y Co. DE HAMBURGO  
para la Exportación de café.

### LINÉA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT Co.

La United Fruit Company ofrece á sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puertos que abajo se expresan:

Vapores Cartago, Parísimina y Horedia, de 5.000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje así entre Limón y Bocas del Toro, Panamá, todos los martes á las 9 p. m.; entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala, y Dulce, Honduras; cada viernes en la noche.

Vapores Limón, San José y Esparta, de 3.000 toneladas cada uno, servicio semanal entre Limón y Boston. Salen de Limón los domingos en la madrugada.

NOTA—Los pasajeros deben presentarse ante el Consol en Limón en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante 48 horas tres días.

Además todo pasajero debe presentarse en la oficina del representante del servicio de cuarentena de los Estados Unidos en Puerto Limón antes de embarcarse.

Para más informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó Limón.

y á los Sub-Agentes SASSO Y PIRIE en San José.

### LECHE

DE SUPERIOR CALIDAD

Aviso á los vecinos del alto de la Estación que el VIERNES proximo 22 del corriente, abriré de nuevo mi Lechería situada 100 varas al Sur del jardín de las Carmiol,

La leche estará lista para el expendio, á las seis de la mañana.

Alberto Gonzales Soto

### Linea Hamburguesa Americana SERVICIO ATLAS

VAPORES CORREOS ITINERARIO PARA AGOSTO Y SETIEMBRE

Siberia	9 agosto 1910
Prinz August Wilhelm	15 »
Sarnia	22 »
Prinz Joachim	29 »
Siberia	5 setiembre
Prinz August Wilhelm	12 »
Sarnia	19 »
Prinz Joachim	26 »
Siberia	3 octubre

Esta es la vía más rápida para la exportación de café. El café consignado á nuestra LINEA ATLAS será entregado en Londres en el término de 21 á 25 días. Hay vapores cada dos semanas para Colón y Kingston. Todos los vapores tienen CAMARERAS y MEDICOS. Más detalles en las oficinas de

JHON M. KEIT en San José y Limón

### IMPORTANTE

Hasta segundo aviso, los precios de nuestro Azúcar de Familia de la acreditada marca Federico Tinoco serán los siguientes:

Azúcar de F. á Colones 8-00 el quintal neto  
» 2.ª » 7-00  
» 3.ª » 7-00

LINDO BROTHERS

### That is the question

No es cuestión ni de plazo ni de precios. Cualquiera casa le ofrecerá á Ud. largos plazos ó bajos precios, pero lo que no le puede ofrecer, es un traje tan bien confeccionado, con hombros lisos y redondos, cuello completamente ceñido al de la camisa, y que caiga tan natural al cuerpo, sin sentirse oprimido, como los que se hacen á la medida en la sastrería

La Puerta del Sol